

Al terminar el Cañón y en el cruzamiento con la carretera nacional se halla el Puerto de Medina que hizo célebre el famoso bandido del mismo nombre. En el Cañón hay dos curvas que se piensa sustituir con túneles.

DESCRIPCIÓN DE LAS MUNICIPALIDADES.

Municipalidad de Ixtlahuaca de Rayón.—Tiene por límites: al Norte, la municipalidad de Jocotitlán; al Este, la de San Juan Jiquipilco; al Sur, la de Almolaya, del distrito de Toluca, y al Oeste, la de San Felipe del Progreso.

Su superficie es de 442 kilómetros cuadrados, y su población asciende á 14,291 habitantes, de ellos, 6,376 hombres y 7,915 mujeres.

El terreno es seco, accidentado y poco fértil. Riégalo el caudaloso río de Lerma, que fertiliza el valle de Ixtlahuaca, y cuéntanse en él dos riachuelos, dos lagunas, dos arroyos, doce ojos de agua potable y uno de agua termal.

El clima es muy frío, los vientos dominantes soplan de Sur á Norte, siendo las lluvias escasas y las heladas muy fuertes.

Produce trigo excelente, maíz y cebada. Los principales árboles son: el ahuehuete, el álamo blanco, el capulín, el encino colorado y el blanco, el cedro, el fresno, el troeno, el huamúchil, la haya, el ocote, el oyamel, el pino, el roble, el sauce, el tepozán y el sauce llorón.

La cabecera es la villa de IXTLAHUACA DE RAYÓN,

situada en el valle de su nombre y á orillas del río de Lerma. Al Sureste de ella se encuentra el monte de la Luna. Fué fundada con el título de pueblo, en 17 de Septiembre de 1552, siendo virrey de México D. Luis de Velasco. En esta villa fué fusilado el patriota independiente D. Francisco Rayón, el 21 de Diciembre de 1815, el mismo día en que los realistas fusilaban en Ecatepec al inmortal Morelos. Existe en la ranchería de Chindgé, cerca de Ixtlahuaca, un molino de trigo. Dista de Toluca 38 kilómetros.

Municipalidad de San Felipe del Progreso.—Tiene por límites: al Norte, la municipalidad de Jocotitlán; al Este, esta misma y la de Ixtlahuaca; al Sur, esta última y la de Villa Victoria (distrito de Toluca), y al Oeste, la de "El Oro" (distrito de Ixtlahuaca) y las de Tlalpujahuá y Zitácuaro (Estado de Michoacán).

Su superficie es de 860 kilómetros cuadrados, y su población asciende á 19,479 habitantes, de ellos, 9,528 hombres, y 9,951 mujeres.

El terreno es muy montañoso, seco y poco fértil. Cruza la municipalidad la cordillera de las Cumbres de Angangueo, de Sur á Norte, en una extensión de 76 kilómetros, y hacia el Sur ocupa como 42. En las faldas de ella comienzan los llanos que rodean á San Felipe. Gran número de corrientes de agua atraviesan las montañas y riegan las llanuras. Cuéntanse 30 arroyos y 11 ríos, entre ellos el caudaloso Lerma. En la municipalidad hay 19 ojos de agua potable.

El clima es frío, los vientos soplan de Norte á Sur, las lluvias son moderadas y las heladas poco frecuentes.

Produce maíz, trigo y cebada, maderas, las mismas de Ixtlahuaca, nopales y buenos pastos. Crece, en esta

municipalidad, una yerba ó popote muy resistente, con la que se fabrican escobetas muy fuertes, que se traen á México, donde son muy apreciadas.

La cabecera es la villa de SAN FELIPE DEL PROGRESO, antes del Obraje, situada en un llano, á 33 kilómetros de Ixtlahuaca y á 71 de Toluca, en la carretera de México á Morelia.

Municipalidad de Temascalcingo.—Tiene por límites: al Norte, la municipalidad de Acámbaro (distrito de Jilotepec) y el distrito de Amealco (Estado de Querétaro); al Este, las de Acambay y Atlacomulco; al Sur, la de "El Oro," y al Oeste, el distrito de Maravatío (Estado de Michoacán).

Su superficie es de 676 kilómetros cuadrados, y su población asciende á 8,722 habitantes, de ellos, 4,102 hombres y 4,620 mujeres.

El terreno es seco y poco accidentado. Riéganlo un río y dos arroyos, y en él se encuentran 8 ojos de agua potable y 3 de agua termal.

El clima es frío; los vientos soplan del Norte en invierno, y del Sur en verano; las lluvias son moderadas y las heladas muy fuertes.

Produce trigo, cebada, maíz y pastos.

La cabecera es el pueblo de TEMASCALCINGO, situado en el valle de su nombre, á 120 kilómetros de Toluca, á 62 de Ixtlahuaca, y á poca distancia de la línea del Camino de Fierro Nacional Mexicano.

En la hacienda de San José, de esta municipalidad, existe un molino de trigo.

Municipalidad de Mineral de "El Oro."—Tiene por límites: al Norte, la de Temascalcingo y el distrito de Maravatío (Estado de Michoacán); al Este, las muni-

cipalidades de Atlacomulco y Jocotitlán; al Sur, la de Ixtlahuaca y la de Victoria (distrito de Toluca) y al Oeste, la de San Felipe del Progreso.

Su superficie es de 100 kilómetros cuadrados, y su población asciende á 5,491 habitantes, de ellos, 2,629 hombres y 2,862 mujeres.

El terreno es seco y muy montañoso.

Las sierras de Tlalpujahua y "El Oro," cruzan toda la municipalidad de Sur á Norte. Apénas tres arroyos corren por entre las sierras que son intrincadas, bellísimas y ricas en minas de plata y oro; siendo los metales argentíferos y auro-argentíferos, y encontrándose en el estado nativo y en el de sulfuros. En la hacienda del Cuadro ha establecido una compañía americana una hacienda de beneficio.

El clima es frío, los vientos soplan de Norte á Sur, las lluvias son escasas y las heladas fuertes. Cuéntanse tres ojos de agua potable.

Produce algunos cereales, maderas de construcción y pastos; pero la riqueza de la municipalidad son las minas de oro y plata de sus montañas.

La cabecera es el pueblo de MINERAL DE "EL ORO," situado en una loma, en la Sierra de su nombre, casi en los límites del distrito de Ixtlahuaca con el de Maravatío, á 125 kilómetros de Toluca, y á 59 de la cabecera del distrito. Fué fundado en el año de 1787, por los mineros que compraron el terreno á los propietarios de la hacienda de Tultenango. Se halla á poca distancia de esta hacienda, en la que hay establecida una estación del Camino de Fierro Nacional Mexicano, á 164 kilómetros de México y á 91 de Toluca.

Municipalidad de Atlacomulco.—Tiene por límites:

al Este, la municipalidad de Jocotitlán y San Bartolomé Morelos; al Sur, la de Jocotitlán; al Oeste, esta última y la de Temascalcingo, y al Norte, Timilpan, San Bartolomé Morelos, Acambay y Temascalcingo.

Su superficie es de 320 kilómetros cuadrados, y su población asciende á 9,759 habitantes, de ellos, 4,575 hombres y 5,184 mujeres.

El terreno es seco y completamente accidentado. Fórmanlo lomeríos pedregosos y estériles. Una parte del elevado cerro de Jocotitlán, pertenece á la municipalidad. Cúbrenlo gran número de árboles de ocote y encino. El río de Atlacomulco y dos arroyos, riegan el terreno, en el que hay diez ojos de agua potable y una pequeña laguna.

Produce cereales y maderas de construcción.

El clima es frío, los vientos soplan de Norte á Sur, las lluvias son moderadas y las heladas muy fuertes.

La cabecera es el pueblo de ATLACOMULCO, situado en una loma pedregosa, á 34 kilómetros de Ixtlahuaca, á 72 de Toluca y á poca distancia del Camino de Fierro Nacional Mexicano.

Municipalidad de Jiquipilco.—Tiene por límites: al Norte, la hacienda de la Epifanía y el pueblo de Malacota; al Este, el distrito de Tlalnepantla; al Sur, el de Lerma, y al Oeste, la municipalidad de Ixtlahuaca.

Su superficie es de 216 kilómetros cuadrados, y su población asciende á 7,109 habitantes, de ellos, 3,232 hombres y 3,877 mujeres.

El terreno es húmedo y montañoso. La municipalidad se halla situada en la Sierra de Monte Alto, y en ella abunda el hierro meteórico. Sólo un arroyo la fertiliza, y cuenta tres ojos de agua potable.

El clima es frío, los vientos soplan del Este, las lluvias son moderadas y las heladas muy fuertes.

Produce cereales; pero sus montañas están cubiertas de encinos, ocotes, oyameles, pinos, robles, etc.

La cabecera es el pueblo de JIQUIPILCO, situado en la falda occidental de la Sierra de Monte Alto, á 19 kilómetros de Ixtlahuaca y á 38 de Toluca.

Municipalidad de Jocotitlán.—Tiene por límites: al Norte, las municipalidades de Atlacomulco y Morelos; al Este, esta última; al Sur, las de Ixtlahuaca y Jiquipilco, y al Oeste, las de San Felipe del Progreso y Mineral de "El Oro."

Su superficie es de 126 kilómetros cuadrados, y su población asciende á 10,501 habitantes, de ellos, 5,239 hombres y 5,262 mujeres.

El terreno es húmedo y muy accidentado. Cerca de la cabecera se halla la elevada montaña ó cerro de Jocotitlán, y al Oeste de ésta, en el pueblo de Coajomulco, se encuentra otra menos elevada; contándose, además, multitud de colinas y collados pedregosos. El río de Lerma pasa al Occidente de la montaña de Jocotitlán, y fertiliza el terreno, así como el de Tiacaque y tres arroyos.

Se cuentan dos ojos de agua termal y diez y siete de agua potable.

El clima es frío, los vientos soplan del Suroeste; en verano son secos y en las demás estaciones son fríos y húmedos; las lluvias y las heladas son moderadas.

Produce trigo, cebada, maíz y pastos, así como maderas de construcción, que abundan en los montes, y frutas de tierra fría.

La cabecera es el pueblo de JOCOTITLÁN, situado al

pie del cerro de su nombre, á 20 kilómetros de Ixtlahuaca y á 58 de Toluca.

Produce el distrito anualmente: 170,000 hectólitros de maíz, 19,000 de cebada y 36,000 de trigo. Se exporta gran cantidad de maderas de construcción. El valor aproximado de la producción agrícola puede estimarse en \$767,000 al año.

21.—DISTRITO DE VALLE DE BRAVO.

Está formado de 5 municipalidades y 3 municipios que comprenden una ciudad, 3 villas, 33 pueblos, 4 barrios, 23 haciendas, 1 rancho y 24 rancherías.

Su extensión superficial es de 2,123 kilómetros cuadrados, y su población asciende á 44,760 habitantes, de ellos, 22,087 hombres y 22,673 mujeres. 2,266 pertenecen á la raza blanca, 21,944 á la mixta y 20,550 á la indígena.

Los habitantes hablan el castellano, el mazahuatl y el otomitl.

Residen en Ciudad Bravo 2 franceses, 5 españoles y un sud-americano, y en Ixtapan del Oro 2 italianos.

Existen en el distrito 37 templos del culto católico, dependientes del Arzobispado de México, y uno de la Iglesia Episcopal en Ixtapan del Oro.

Cuéntanse 50 escuelas primarias públicas para niños, concurridas por 2,100 alumnos, y 6 para niñas, á las que asisten 360 educandas. Se invierten en su sostenimiento \$7,916 al año. En Ciudad Bravo existe una

Junta Auxiliar de Instrucción Pública, compuesta de 5 miembros.

El valor de la propiedad rústica asciende á \$518,760 79 cs. y el de la urbana á \$111,108-80. Total, \$629,869 59 cs.

La industria de los habitantes consiste en la agricultura, la ganadería, el corte de maderas, la minería, la fabricación de aguardiente, piloncillo, gas, harinas y rebozos, la fundición de hierro y la arboricultura.

En este distrito no hay construído un solo kilómetro de ferrocarril, á pesar de existir una concesión para una vía férrea que una á Ixtapan del Oro con Toluca, y la del ferrocarril de la Mesa Central que una á Valle de Bravo con la Capital del Estado y con el puerto de Sihuatanajo, en el Pacífico.

DESCRIPCIÓN DE LAS MUNICIPALIDADES Y LOS MUNICIPIOS.

Municipalidad de Valle de Bravo.—Sus límites son: al Norte, la municipalidad de Donato Guerra; al Este, las rancherías de Laguna Seca, Corral de Piedra y municipalidades de Amanalco y Temascaltepec; al Sur, Temascaltepec y la hacienda de Tenayac, y al Occidente, el municipio de Ixtapan del Oro y las municipalidades de Santo Tomás y Otzoloapan.

Su superficie es de 580 kilómetros cuadrados, y su población asciende á 12,656 habitantes, de ellos 6,116 hombres y 6,490 mujeres.

El terreno es húmedo y accidentado. La perspectiva

de sus fértiles campos es encantadora. 7 ríos y 11 arroyos los fertilizan, encontrándose en la municipalidad 6 ojos de agua potable, 2 de agua termal y una pequeña laguna.

El clima es templado y saludable. Los vientos soplan de Occidente á Oriente, las lluvias son excesivas y rara vez caen heladas.

Produce trigo, maíz, cebada, frijol, haba y arvejón, así como exquisitas frutas.

La cabecera es la ciudad de VALLE DE BRAVO, situada en una cañada, á 55 kilómetros de Toluca y á 128 de México. En ella se fabrica gran cantidad de rebozos de hilo de bolita, que se exportan para la Capital de la República, donde son muy apreciados.

Existen en esta municipalidad: una fundición en el Salto, 2 fábricas de aguardiente de caña y un molino de harina en Ahuacatlán y en la hacienda de San Nicolás, una fábrica de aguardiente de caña y un molino de harina de trigo.

En esta municipalidad hay minas de plata, antimonio, oro, hierro, plomo, mármol y cuarzo.

Municipalidad de Amanalco de Becerra.—Sus límites son: al Norte, la hacienda de la Gavía y la municipalidad de Allende; al Oriente, la hacienda de la Gavía; al Sur, las municipalidades de Valle de Bravo y Temascaltepec y al Occidente, la primera y la de Donato Guerra.

Su superficie es de 16 kilómetros cuadrados, y su población asciende á 11,368 habitantes, de ellos, 5,484 hombres, y 5,884 mujeres.

La municipalidad está circundada al Sureste, Norte y Noroeste, por los Montes de la Gavía, y regada por 7

ríos y 2 arroyos. En ella se encuentran una laguna y 49 ojos de agua potable.

El terreno es húmedo y accidentado, presentando á cada paso perspectivas bellísimas. Además de la cabecera, se cuentan un barrio, 8 pueblecillos y 4 rancherías.

El clima es templado y sano, los vientos soplan de Oeste á Este, siendo las lluvias moderadas y las heladas fuertes.

Produce maíz, trigo, cebada, frijol, arvejón, linaza, papa, haba, chile, etc.

La cabecera es la villa de AMANALCO DE BECERRA, situada en una loma, á 37 kilómetros de Toluca y á 17 de Valle de Bravo, en la carretera de esta ciudad á la Capital del Estado. En esta villa se fabrica gran cantidad de sombreros de palma, lo que constituye la principal ocupación de los habitantes.

Municipalidad de Allende.—Sus límites son: al Norte, la hacienda de Ayala y la municipalidad de Villa Victoria; al Oriente, la hacienda de la Gavía y la municipalidad de Donato Guerra; al Sur, esta misma, Batán, San Martín y Amanalco, y al Occidente, el Cerro Pelón y los pueblos de San Martín y San Mateo Zitácuaro.

Su superficie es de 432 kilómetros cuadrados, y su población asciende á 6,483 habitantes, de ellos, 3,117 hombres y 3,366 mujeres.

El terreno es húmedo y algo accidentado. Riéganlo un río y 6 arroyos, y en él se encuentran 16 ojos de agua potable.

El clima es frío. Los vientos soplan de Norte á Sur, en Otoño é Invierno, y de Oeste á Este en Primavera y Estío. Las lluvias son moderadas y las heladas muy fuertes.

Produce maíz, trigo, cebada, haba y frijol. En sus montes hay gran número de cedros, encinos, ocotes, oyameles, pinos, etc., dedicándose los habitantes al corte de maderas que se exportan para Toluca y México. Se cría mucho ganado lanar.

La cabecera es la villa de SAN JOSÉ MALACATEPEC ó ALLENDE, situada en una planicie al Noroeste de Toluca, á 50 kilómetros de ella y á 32 de Valle de Bravo. En esta villa existen una fábrica de gas y un molino de harinas.

Municipalidad de Donato Guerra.—Sus límites son: al Norte, la municipalidad de Allende; al Oriente, esta misma y la de Amanalco; al Sur, la de Valle de Bravo, y al Occidente, la de Ixtapan del Oro.

Su superficie es de 169 kilómetros cuadrados, y su población asciende á 6,364 habitantes, de ellos, 3,416 hombres y 2,948 mujeres.

El terreno es húmedo y accidentado. Riéganlo 3 ríos y 3 arroyos, y en él se encuentran 70 ojos de agua potable, 1 de agua termal y una pequeña laguna.

El clima es templado, siendo las lluvias moderadas y las heladas fuertes. La dirección de los vientos es de Sur á Norte.

Produce maíz, trigo, cebada, arvejón, haba y frijol.

La cabecera es la villa de ASUNCIÓN MALACATEPEC, hoy DONATO GUERRA, en memoria del valiente general Guerra, asesinado en terrenos del Estado de Durango, durante la *revolución antireeleccionista*. Se halla situada en una loma, rodeada de pequeñas elevaciones, á 19 kilómetros al Norte de Valle de Bravo, y á 55 al Noroeste de Toluca. Cuenta con un elegante jardín público.

Municipalidad de Santo Tomás.—Sus límites son: al

Norte, la municipalidad de Ixtapan del Oro; al Oriente, la hacienda de San Nicolás y el pueblo de Atexcapa; al Sur, la municipalidad de Oztoloápan y al Occidente, Susupuato (Estado de Michoacán).

Su superficie es de 158 kilómetros cuadrados, y su población asciende á 2,164 habitantes, de ellos, 1,025 hombres y 1,139 mujeres.

El terreno es seco y algo accidentado. Lo riegan, el río de Santo Tomás y 8 arroyos. Se encuentran 6 ojos de agua potable y uno de termal.

El clima es cálido. Las lluvias y las heladas son moderadas. En Primavera y Estío la dirección de los vientos es de Este á Oeste, y en Otoño é Invierno de Este á Noroeste.

Produce maíz, frijol y chile. Exporta más de 1,000 hectólitros de plátano guineo, que se produce en abundancia, así como mamey, mango, chicozapote, anona, lima, piña, guayaba, naranja, zapote prieto y amarillo, limón y la exquisita piña-anona.

En el Salitre se encuentra una mina de oro en explotación, y en Santo Tomás dos minas de metales plomosos.

La cabecera es el pueblo de SANTO TOMÁS, situado en una cuenca, cerca del río de su nombre, abundante en truchas y bagres. Dista 26 kilómetros de Valle de Bravo y 81 de Toluca.

Municipio de Ixtapan del Oro.—Sus límites son: al Norte y al Oriente, la municipalidad de Valle de Bravo; al Sur, el distrito de Zitácuaro (Estado de Michoacán), y al Occidente, la municipalidad de Santo Tomás.

Su superficie es de 400 kilómetros cuadrados, y su

población asciende á 2,387 habitantes, de ellos, 1,195 hombres y 1,192 mujeres.

El terreno es seco y algo accidentado, encontrándose pequeños grupos de montañas poco elevadas. Riéganlo un río y 6 arroyos, y en él se hallan 12 ojos de agua potable y 3 de agua termal.

El clima es templado-cálido, la dirección de los vientos es de Norte á Sur, las lluvias son moderadas y las heladas poco frecuentes.

Produce maíz, trigo, frijol, haba, caña de azúcar, toda clase de frutas, con especialidad y en abundancia exquisitos plátanos, etc.

Al Sur del pueblo del Salitre, de este municipio, se encuentran cinco minas de oro en explotación. Hay además gran número de minas de plata y de metales platosos, piritosos y plomosos, que se hallan paralizadas.

La cabecera es el pueblo y mineral de IXTAPAN DEL ORO, situado á orillas del río de su nombre, parte en llano y parte en loma, á 24 kilómetros de Valle de Bravo y á 106 de Toluca.

En el pueblo de Joconusco, de este municipio, existe una fábrica de gas.

Municipio de Otzoloapan.—Sus límites son: al Norte, la municipalidad de Santo Tomás; al Oriente, la de Valle de Bravo; al Sur, el municipio de Zacazonapa y el distrito de Temascaltepec, y al Occidente, la municipalidad de Susupuato (Estado de Michoacán).

Su superficie es de 286 kilómetros cuadrados, y su población asciende á 1,671 habitantes, de ellos, 860 hombres y 811 mujeres.

El terreno es seco y generalmente plano. En el lí-

mite Sur del municipio corre el río de Tingambato, y en el Poniente el de Acatitlán el Grande; en ellos se pescan la trucha y el bagre. Cuéntanse 2 arroyos y 2 ojos de agua potable.

El clima es caliente y algo malsano, los vientos son variables, las lluvias moderadas y las heladas poco frecuentes.

Produce maíz, cebada, haba, frijol, trigo, tomate, jitomate, chile verde, jícama, cacahuete y caña de azúcar.

La cabecera es el pueblo de OTZOLOAPAN, situado en el plano de un contrafuerte, cerca del límite con Michoacán, á 32 kilómetros de Valle de Bravo y á 86 de Toluca. Cuenta con 2 trapiches en los que se elabora piloncillo.

En Agua Zarca y el rancho de la Labor, de este municipio, existen dos trapiches de caña, en los que se fabrica piloncillo.

Municipio de Zacazonapa.—Sus límites son: al Norte y al Oriente la hacienda de Santa María; al Sur, los terrenos de Cruz, y al Poniente, los de Arroyo.

Su superficie es de 82 kilómetros cuadrados, y su población asciende á 1,667 habitantes, de ellos, 824 hombres y 843 mujeres. El terreno es húmedo en la parte Norte y seco en los demás lugares. Riéganlo un río y 2 arroyos, y en él se hallan 5 ojos de agua potable y 6 de agua termal.

Produce caña de azúcar de muy buena clase, maíz, frijol, jícama, pipián y frutas de clima cálido, como plátanos, mangos, naranjas, piñas, anonas, chirimoyas, aguacates, chicozapotes, etc. En este municipio, como en toda la región cálida del distrito, se encuentran las siguientes maderas: aile, brasil, granadillo, palo dulce

y tampincerán (colorantes); granadillo, palo dulce y suelda (preciosas); ceiba, copal, copalchi, liquidámbar, cuachalalate, ocote, oyamel (resinosas); anacahuite, cuachalalate, chupire, guayacán, guásimas, fresno, lima, palo dulce y palo mulato (medicinales).

La cabecera es el pueblo de ZACAZONAPA, situado parte en loma y parte en llano, á 39 kilómetros de Valle de Bravo y á 93 de Toluca. En él se fabrica gran cantidad de panocha y piloncillo.

El clima del municipio es templado en la parte Norte y caliente y malsano en la Sur. Los vientos son variables, siendo las lluvias moderadas y las heladas raras.

Abundan los insectos dañinos, como el alacrán, la nigua, el mosquito, etc. Las enfermedades más comunes son la disenteria y las fiebres intermitentes.

Produce el distrito anualmente: 62,000 hectólitros de maíz, 29,000 de trigo, 700 de frijol, 600 de arvejón, 400 de haba, 24,000 de cebada y 6,000 tareas de caña de azúcar. Además, se produce una gran cantidad de frutas de clima cálido y templado. El valor de la producción agrícola puede calcularse aproximativamente en \$740,000 al año.

22.—DISTRITO DE TOLUCA DE LERDO.

Lo forman cinco municipalidades y un municipio, que comprenden una ciudad, tres villas, cuarenta y ocho pueblos, diez y seis barrios, sesenta y una haciendas, treinta y cinco ranchos y diez y nueve rancherías.

Mide 1,619 kilómetros cuadrados de superficie, y cuenta 95,702 habitantes, de ellos, 45,419 hombres y 50,283 mujeres. 1,094 pertenecen á la raza blanca, 36,922 á la mixta y 57,786 á la indígena.

Los habitantes hablan el castellano, el mexicano ó nahuatl, el otomitl y el mazahuatl.

En Toluca residen 26 norte-americanos, 2 alemanes, 62 españoles, 3 franceses, un italiano y un suizo, y en Zinacantepec reside un austriaco.

Hay en el distrito 109 templos del culto católico, dependientes del Arzobispado de México; 3 de la Congregación Metodista del Sur en Toluca, uno en Metepec y otro en Villa Victoria.

En el distrito existen 63 escuelas primarias públicas para niños, concurridas por 3,810 educandos y 10 para niñas, á las que asisten 980 alumnas. Se invierten en su sostenimiento \$17,370. El número de escuelas particulares para niños es de seis, concurridas por 270 alumnos y el de niñas, de once, á las que asisten 460 educandas. Para la instrucción secundaria hay en Toluca un Instituto Científico y Literario, concurrido por cerca de 600 alumnos. En él se cursan los estudios preparatorios y las carreras de ensayador, ingeniero y profesor de instrucción primaria. Hay en Toluca una Junta Superior de Instrucción Pública, compuesta de 6 miembros.

El valor de la propiedad rústica asciende á 3.385,825 pesos y el de la urbana á 1.840,984 pesos. Total: 5.226,809 pesos.

La industria de los habitantes consiste en la agricultura, la ganadería, el corte de maderas, la fabricación de excelente cerveza, hielo, hilados y tejidos de algo-

dón, aceites, harinas, pastas para sopas, fiambres, dulces, vinos de membrillo y zarzamora, exquisitos quesos y mantequillas, conservas alimenticias y la curtiduría.

El Camino de Fierro Nacional Mexicano atraviesa el distrito en una extensión de 39 kilómetros, comenzando en la hacienda de Doña Rosa y terminando en el rancho de San Francisco. Tiene estaciones en Toluca á 73 kilómetros de México, en la hacienda de Palmillas á 80 y en la de Del Rio á 97. Esta última estación queda cerca de Almoloya. El terreno que atraviesa es muy elevado, pues el valle de Toluca es uno de los más altos de la República. Aunque los campos carecen de arbolado, dominado el valle por el hermoso Volcán y Nevado de Toluca, presenta una perspectiva hermosa.

De Toluca parte un ferrocarril urbano que termina en la hacienda de las Huertas, pasando por Zinacantepec. Su extensión es de 12 kilómetros, siendo la anchura de la vía, de 914 milímetros. El camino que atraviesa es muy pintoresco.

En Toluca hay un ferrocarril urbano que parte de la Plaza Zaragoza, pasando por las principales calles de la ciudad, y terminando en la estación del Camino de Fierro Nacional Mexicano.

DESCRIPCION DE LAS MUNICIPALIDADES Y LOS MUNICIPIOS.

Municipalidad de Toluca.—Al Norte la limita el pueblo de Calixtlahuaca; al Este, el pueblo de San Bartolomé Oztolotepec y la ciudad de Lerma; al Sur, la villa

de Metepec, y al Oeste, los pueblos de Zinacantepec y Almoloya.

Mide 525 kilómetros cuadrados, y su población asciende á 48,098 habitantes, de ellos, 22,060 hombres y 26,038 mujeres.

Comprende una ciudad, 25 pueblos, 10 barrios, 28 haciendas y 22 ranchos.

El terreno es seco y accidentado. Ocupa la municipalidad parte del fértil valle de Toluca. Al Norte de la cabecera se hallan los cerros de San Miguel, Cópore, Sopilocalco, San Juan, Huizila, Toloche, San Luis, Santiago, Miltepec, Santa Cruz, Calixtlahuaca y San Martín, que corren en forma de cordillera; al Occidente se levantan los cerros de San Mateo Oztotitlán, la Teresona y Coatepec, y al Sur, se hallan las lomas de San Felipe y cerro de Tlacotepec, así como el Nevado Xinantecatli. Casi todo el terreno es de formación sedimentaria. Riéganlo el río de Xicualtenco que pasa por la ciudad de Toluca y lleva poco caudal de agua; el Río Grande que pasa por Hachaloya y nace en Almoloyita (distrito de Tenango), y el de Tecajic que nace en las faldas del Nevado de Toluca. En el cerro de Calixtlahuaca nace un arroyo que riega el pueblo de San Martín. En Toluca hay tres ojos de agua potable; el de la huerta de Jerusalén, el del Mesón de la Providencia y el de la hacienda de la Pila; en Santa Ana se encuentra el de Atotonilco; en San Felipe, el de Cuapachuca; otro en Santa María, de la hacienda de Buenavista, y dos en San Lorenzo: los del Amate y Tepetongo.

El clima es templado-frío, siendo muy frío en invierno.